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Рынок труда. На рынке труда 
ситуация не критическая. Вы 
знаете, что мы вчера обсужда-
ли эту проблему на селектор-
ном совещании с заместите-
лем Председателя Правитель-
ства Российской Федерации 
Александром Дмитриевичем 
Жуковым. Я докладывал о ситу-
ации в Орловской области. В 
двух словах могу сказать, что 
те ресурсы, которые мы полу-
чили, в т.ч. из федерального 
центра, более 200 млн. рублей 
и те деньги, которые были вы-
делены в порядке софинанси-
рования из бюджета нашей об-
ласти, их на сегодняшний день 
хватает для того, чтобы созда-
вать дополнительно рабочие 
места, давать людям возмож-
ность работать на обществен-
ных работах.

Должен вам сказать, что си-
туация на рынке труда стабили-
зировалась: безработица не 
растет. Мы сегодня регистриру-
ем безработицу 2%. Но это ве-
щи, которые не должны успока-
ивать, потому что возможна 
вторая волна увольнений ра-
ботников. Пока на сегодняшний 
день проблема эта есть, и мы 
будем держать ее постоянно на 
контроле. Проблема занятости 
находится на контроле в Прави-
тельстве Российской Федера-
ции, работают определенные 
структуры, которые мониторят 
эту ситуацию, в том числе и у 
нас в Орловской области.

За этот период, должен вам 
доложить, у меня состоялись 
рабочие встречи с Председате-
лем Правительства Российской 
Федерации Владимиром Вла-
димировичем Путиным, с пер-
вым вице-премьером Зубковым 
Виктором Алексеевичем, Шува-
ловым Игорем Ивановичем, не-
однократно встречались с Пол-
тавченко Георгием Сергееви-
чем, который, кстати, завтра 
прибывает в Орел и будет про-
водить здесь совещание с глав-
ными федеральными инспекто-
рами Центрального федераль-
ного округа в течение двух дней 
— мы его завтра будем встре-
чать.

Встречался я с Левитиным — 
министром транспорта, Басар-
гиным — министром региональ-
ного развития. Кстати, Басар-
гин должен подъехать сюда к 
нам в пятницу для обсуждения 
вопросов, связанных с мало-
этажным строительством, с вы-
полнением программы по пос-
тавкам коммунальной техники 
предприятиям и организациям 
Российской Федерации, кото-
рая формируется на федераль-
ном уровне. Вы знаете, завод 
«Коммаш» у нас работает не-
плохо, и мы будем делать все 
возможное, чтобы продвинуть 
эту технику в другие регионы 
Российской Федерации, тем 
самым поддержать производи-
теля коммунальной техники. Ну 
и, естественно, если поддер-
жим завод, значит, поддержим 
бюджет.

Должен сказать, что по ито-
гам этих встреч я получил зна-
чительную поддержку от Прави-
тельства Российской Федера-
ции. Сегодня уже практически 
решился вопрос о выделении 
средств на строительство хи-
рургического корпуса на 240 
мест больницы имени Семаш-
ко. 

Мы с Виктором Алексееви-
чем Зубковым в пятницу бук-
вально — вы все в курсе: он при-
езжал сюда проводить совеща-
ние по развитию мясного жи-
вотноводства (свиноводства) — 
смотрели Знаменский селекци-
онно-генетический центр. Это 
уникальное предприятие, кото-
рое, мы надеемся, в самое бли-
жайшее время войдет в строй и 
будет приносить, в том числе и 
в наш бюджет, определенные 
доходы. Это уникальное пред-
приятие, в Российской Федера-
ции таких нет. Я технические ха-
рактеристики уже приводил, 
когда выступал на совещании, и 
те журналисты, кто освещал это 
мероприятие, тоже слышали об 
этом.

Самое главное сегодня — 
решить вопрос о завершении 
строительства, а для этого 
нужны кредитные ресурсы. И 
это был для меня главный воп-
рос при встрече с первым ви-
це-премьером Виктором Алек-
сеевичем Зубковым. Я наде-
юсь, что мы решим вопрос кре-
дитования через «Россельхоз-
банк». Это тоже вопрос непро-
стой. Потому что нужны обо-
ротные средства для того, что-
бы предприятие начало рабо-
тать. Это тоже, я считаю, одно 
из направлений, которое нам 
удалось привести в движение 
для того, чтобы в оптимальные 
сроки завершить эту работу. 
Там, конечно, дальше будет 
определенное развитие и нуж-
ны будут еще ресурсы — два 
откормочника надо будет стро-
ить. Но тем не менее те объек-
ты, которые сегодня уже за-
вершены и должны начать ра-
ботать, я считаю, будут рабо-
тать, и в целом должен рабо-
тать неплохо этот центр. При-
чем работать не только на Ор-

ловскую область, но и на всю 
Россию.

Должен вам сказать, что за 
это время мы провели большую 
работу с «Газпромом», «Межре-
гионгазом». Проблемы, кото-
рые на сегодняшний день есть 
у Орловской области, несмотря 
на то, что она на 93% газифици-
рована, в том числе и село, ос-
тались. Причем проблемы 
очень серьезные. Я уже гово-
рил вам о них, по-моему, в са-
мом начале своей деятельно-
сти. Нам необходимо завер-
шить строительство газопрово-
да-отвода на участке Болхов — 
Мценск, чтобы закольцевать 
линии, все газовые сети, офор-
мить их надлежащим образом и 
отдать их в управление так, как 
это полагается. Не в аренду, как 
это было раньше, а именно в 
управление, чтобы управляла 
этим делом организация, кото-
рая за них отвечает, иначе мы 
при пиковых нагрузках будем 
иметь всегда проблемы с га-
зом. А сегодня все, что у нас 
есть на территории, практиче-
ски на 100% работает с исполь-
зованием газа.

Это одна задача. Нам надо 
будет добиться изменений ин-
вестиционной программы «Газ-
прома», чтобы мы в нее попа-
ли. Этот вопрос уже практиче-
ски решен. Я надеюсь в бли-
жайшее время на встречу с 
Миллером Алексеем Борисо-
вичем для подписания догово-
ра по завершению газифика-
ции региона.

Кроме этого мы подписали 
соглашение о реструктуриза-
ции долгов перед «Газпромом». 
Огромные долги — особенно по 
тепловой энергетике. Я даже 
цифру не хочу вам называть. Мы 
их сразу заплатить не можем, 
иначе будем в состоянии непла-
тежеспособности. Поэтому мы 
их реструктуризировали и бу-
дем постепенно рассчитывать-
ся — это одно из непременных 
условий для дальнейшего раз-
вития сотрудничества с «Газ-
промом». Кроме этого у нас 
большая проблема. Во Мценске 
вместе с компанией «Межреги-
онтеплогаз» решаем вопрос 
строительства тепловых сетей. 
Сейчас эту проблему надо ре-
шить в городе Орле, потому что 
75% сетей изношены. И мы под-
писали соглашение и будем 
строить небольшие 5—10-мега-
ваттные котельные с заменой 
тепловых сетей методом проко-
ла — без раскапывания тран-
шей.

Эта работа растянется на 
3—5 лет, но ее надо будет де-
лать, потому что при неблаго-
приятных условиях, когда будут 
сильные морозы, мы будем 
иметь серьезные проблемы в 
Орле.

У нас сегодня есть проблемы 
в поселке Отрада Мценского 
района. Отключила котельную 
компания «Разгуляй», не хочет 
больше отапливать поселок, а 
там 18 многоэтажных домов и 
большое количество индивиду-
альных домов, которые подсо-
единены к этой котельной.

Вот вчера буквально подпи-
сал соглашение на строитель-
ство 5-мегаваттной котельной в 
этом поселке с тем, чтобы в зи-
му люди вошли с отоплением. 
Это, может быть, не очень серь-
езные проблемы, но они серь-
езные с точки зрения времени. 
Это надо сделать быстро и ка-
чественно. А самое главное — 
бесплатно или с рассрочкой 
платежей. Потому что при ны-
нешней ситуации у нас других 
путей и других договоренно-
стей нет. Эту работу мы тоже на-
деемся сделать.

Работа с банковским секто-
ром. Практически, за все вре-
мя, пока я здесь нахожусь, мы 
восстановили тесные, очень се-
рьезные отношения с «Россель-
хозбанком». Они и были непло-
хие — эти отношения. Но тем не 
менее мы их поставили в дело-
вое русло.

Вернули в область, практи-
чески вернули, можно так ска-
зать, Центрально-Черноземный 
банк Сбербанка России. Ис-
правляли ситуацию, которая 
была раньше, когда наши люди 
несли деньги в Сбербанк в объ-
еме 6,5—7 млрд. рублей, а кре-
дитов получали из этого отде-
ления гораздо меньше. Это си-
туация, которая абсолютно не-
терпима. Эти деньги должны 
работать в Орловской области. 
Поэтому надо нам в дальней-
шем сделать все возможное и 
невозможное, чтобы они здесь 
и работали. И это мы сделаем 
обязательно.

«Газэнергопромбанк», банк 
«Авангард» сегодня реально ин-
вестируют деньги в наше сель-
ское хозяйство. Наконец-то 
есть подвижки по сотрудниче-
ству с «Внешэкономбанком», 
Всероссийским банком разви-
тия регионов.

Перед «Внешэкономбанком» 
такие долги у нас по той же 
«Пшенице-2000», что страшно 
даже думать о них. Они у нас, 
слава богу, реструктуризирова-
ны на 30 лет, но тем не менее 
мы сегодня вынуждены были 
взять их на себя, поскольку опе-
ратора, который делал эту пре-

словутую программу, мягко го-
воря, уже нет.

Со многими инвесторами, 
которые работают у нас в обла-
сти в агропромышленном комп-
лексе, мы практически провели 
встречи, переписали соглаше-
ния примерно на 10 млрд. руб-
лей. Все эти встречи были нуж-
ны только для того, чтобы четко 
получить ориентиры — собира-
ются они здесь работать или не 
собираются в новых условиях.

Если касаться условий, то 
для нас самое главное — инвес-
торы должны нести социальную 
ответственность перед гражда-
нами, живущими здесь. Но по-
нятно, что не сразу — после то-
го как бизнес будет раскручен. 
Но социальная ответственность 
— это главная задача, которую я 
перед ними ставил. Я надеюсь, 
что все инвесторы, которые у 
нас здесь работают, будут про-
должать работать.

Мы завершили неплохо по-
севную кампанию. Должен вам 
доложить, что 70 тысяч гекта-
ров прирастили к посевному 
клину. Хотелось бы больше, но и 
это хорошо.

Работа завершена в опти-
мальные сроки. Сегодня очень 
хорошее качество зерновых. 
Будем надеяться на приличный 
урожай. Задача стоит — соб-
рать не меньше зерна, чем в 
прошлом году. В прошлом году, 
как вы знаете, мы собрали 2 
млн. 250 тыс. тонн. В этом году 
планируем, честно говоря, по-
больше, но, если даже будет 
столько, будет нормально, по-
тому что, думаю, в этом году 
проблемы с зерном будут.

Вы, наверное, знаете из 
прессы, из телевидения, что се-
годня южные районы нашей не-
объятной Родины подверглись 
в самый вегетационный период 
морозам, и большие потери бу-
дут скорее всего. Хотим, чтобы 
потерь этих не было, но тем не 
менее факт остается фактом. 
Востребованность зерна будет. 
Это тоже должно нам помочь в 
дальнейшей работе и жизни.

Должен вам сказать, что на 
сегодняшний день агропро-
мышленный комплекс — пока 
единственный в области, кото-
рый не падает, а развивается. 
По крайней мере, за январь — 
апрель есть прирост «валовки» 
по сельскому хозяйству — 
21,7% к соответствующему пе-
риоду прошлого года . С посев-
ной кампанией все обошлось. 

Вы помните нашу встречу, когда 
я говорил, что у нас нет мине-
ральных удобрений и горючего. 
Вопросы были решены. В руч-
ном режиме мы управляли этим 
процессом и надеемся на хоро-
ший урожай.

Я думаю, что наша главная 
задача в последующий период 
— не допустить дальнейшего 
снижения темпов. Мы и так уже 
снизились в промышленности 
довольно серьезно. Дальней-
шее снижение темпов и объ-
емов промышленного произ-
водства для нас губительно. Мы 
должны сделать все возможное 
и невозможное, чтобы даже 
предпосылок не было к сниже-
нию. Должны быть предпосылки 
к росту. В этой части дважды в 
неделю работает антикризис-
ная комиссия с приглашением 
руководителей конкретных 
предприятий — и тех, кто рабо-
тает более-менее хорошо, и 
тех, кто сегодня никак не рабо-
тает. Ищем пути к возобновле-
нию производства — это самое 
главное.

И, конечно, инвестиции — 
это тоже самое главное. У нас 
сегодня, слава богу, уже есть 
возможность говорить о том, 
что ряд производств можем 
разместить и в Орле, и в Орлов-
ской области на тех свободных 
площадях, которые мы имеем в 
большом количестве.

Мы по электроэнергетике в 
связи с падением производства 
примерно 28—30% потребле-
ния энергии снизили. Это как 
раз показатель того, что про-
мышленность не возрождается, 
а пока падает. К великому сожа-
лению.

И в заключение хотел бы поб-
лагодарить вас, уважаемые кол-
леги, за то внимание, которое 
вы оказываете первым шагам, 
действиям новой власти, за 
критику, которую в мой адрес 
направляете. Я к критике отно-
шусь довольно спокойно.

Мы, я надеюсь, и в дальней-
шем продолжим конструктив-
ную работу с вами. Не надеюсь 
— я уверен в этом. Даже сомне-
ний никаких нет — конструктив-
ный, четкий, нормальный диа-
лог, который позволяет мне вас 
послушать, а вам — меня. 

Затем губернатор ответил 
на вопросы журналистов. 

— Александр Петрович, 
27 мая исполняется 100 
дней со дня вашего вступ-
ления в должность. Что 
уже сейчас вы можете по-
ставить себе в заслугу, а о 
чем жалеете?
— О многом я уже подробно 

сказал, но есть вещи, которые 
сейчас в заделе, с которыми мы 
только-только начинаем разби-
раться, только-только подхо-
дим к решению вопросов по не-
которым проблемам: по инвен-
таризации земли, по недвижи-
мости — мы должны знать, где и 
у кого она находится. Много 
вопросов по линии жилищно-
коммунального хозяйства. Пер-

вые сто дней были довольно на-
сыщенными, и я считаю — глав-
ное, что я намечал (об этом я 
говорил на нашей первой встре-
че), мы сделали. Главное, что 
запущен механизм управления 
всеми направлениями деятель-
ности областной администра-
ции без серьезных сбоев и, на-
деюсь, без серьезных кадровых 
ошибок. Это первое и главное. 
И должен сказать, что я объехал 
практически всю область — и те 
ожидания, которые у меня бы-
ли, полностью оправдались: на-
род, несмотря ни на что, рабо-
тает, хозяйства развиваются (за 
редким исключением), про-
мышленность, я думаю, подни-
мется, если мы будем зани-
маться этим вплотную, не опус-
кая рук, будем привлекать инве-
стиции, будем работать с феде-
ральным центром. Это тоже од-
на из главных задач. В послед-
нее время мы повернули вни-
мание центра к своим пробле-
мам. Ресурсы, которые мы 
должны были получать, как все 
остальные регионы, мы при-
влекли в область, что нам поз-
волило провести посевную и 
надеяться на хороший урожай, 
и выплатить долги — проценты 
по субсидиям...

Но многое и не удалось сде-
лать — просто времени мало 
прошло. Но еще раз повторяю: 
в заделе у нас много проектов, 

и мы их будем реализовывать. 
Вот все, что я хотел бы сказать 
по первым дням. Я доволен эти-
ми днями.

— Сейчас в нескольких ре-
гионах нашей страны дей-
ствует программа по со-
зданию сельскохозяй ст-
венных кооперативов. Бу-
дет ли наша область уча-
ствовать в данной про-
грамме?
— В правительстве сейчас 

работает пилотный проект по 
созданию семейных ферм: 
строительство ферм, поголовье 
(до 100 голов молочного скота) 
— за счет лизинга, кредиты. Мы 
тоже подали такую заявку. К со-
жалению, в пилотный проект мы 
не попали по ряду причин. Но 
тем не менее заявка наша не от-
клонена — и я думаю, что не-
сколько ферм мы создадим.  
Они очень выгодны тем, что ес-
ли человек подписал соглаше-
ние, то государство практиче-
ски все расходы по созданию 
берет на себя. Возможности у 
нас такие есть и желающие 
есть. А Виктор Алексеевич Зуб-
ков поставил задачу создать по 
этому же принципу, учитывая 
возможности селекционно-ге-
нетического центра, фермы по 
свиноводству: давать желаю-
щим на соответствующих льгот-
ных условиях на откорм свиней 
с тем, чтобы мясо забиралось 
соответствующими структура-
ми, чтобы человек не мучился с 
перекупщиками. Этой програм-
мой мы сейчас занимаемся и в 
ближайшее время сообщим, 
что получится. Ну а что касается 
молочных семейных ферм, то 

мы от этого не отступимся: ког-
да этот проект будет в массо-
вом порядке внедряться в Рос-
сийской Федерации — мы обя-
зательно в нем будем участво-
вать. Другой вопрос, что на се-
годняшний день мы имеем про-
блему с закупочными ценами на 
молоко: молочные комплексы с 
замкнутым циклом продают мо-
локо по 12,50, а наши традици-
онные фермы — по 6,50. И на 
этом уровне производить его 
невыгодно. Вот эту проблему 
надо решать.

— На минувшей неделе бы-
ли обнародованы ваши до-
ходы за 2008 год. Скажи-
те, пожалуйста, а орлов-
ские чиновники, намерены 
ли они «засветить» свои 
доходы? И как вы намере-
ны поступить с теми, кто 
будет от этого уклонять-
ся?
— Таких не будет. Потому что 

госслужащие должны о своих 
доходах отчитываться. Все бу-
дут отчитываться, причем не 
только высшее звено. Сегодня 
подписаны документы Прези-
дентом Российской Федерации 
Дмитрием Анатольевичем Мед-
ведевым, существует Закон «О 
государственной службе в Рос-
сийской Федерации». Причем 
желательно, чтобы отчитывался 
не только сам чиновник, но и 

члены семьи. А кто будет скры-
вать, по тому будем расследо-
вание проводить...

— Представляет ли Орлов-
ская область интерес для 
иностранных инвесторов?
— Орловская область пред-

ставляет интерес для всех ин-
весторов, в том числе и для ино-
странных. У нас есть абсолютно 
все для того, чтобы инвестиро-
вать деньги и в сельское хозяй-
ство, и в промышленность. Дру-
гой вопрос, что у меня есть бу-
маги, в которых четко написано, 
сколько у нас раньше было ин-
весторов, сколько было заклю-
чено соглашений, — где они 
только теперь, я не знаю. Пока 
их не видно. А те, которые при-
езжали, хотят только «качнуть» 
что-нибудь из нас, а не вложить-
ся. Вот таких мы сразу развора-
чиваем обратно. Инвестор сю-
да придет только тот, кто будет 
серьезно и добросовестно ра-
ботать на пользу нашей обла-
сти, бюджета и людей, которые 
здесь живут. Инвесторов мы бу-
дем принимать: на следующей 
неделе приезжает первый за-
меститель председателя пра-
вительства Республики Саха 
(Якутии). Будем подписывать 
соглашение о том, чтобы пере-
селять сюда жителей районов 
Крайнего Севера, чтобы они 
строили за свои деньги дома. 
Программа — 2,2 миллиарда 
рублей. Кроме этого они хотят 
заняться малоэтажным строи-
тельством — у них есть деньги. 
А у нас есть все возможности 
для строительства, есть мощ-
ности, есть песок, есть глина... 
Поэтому будем строить, будем 
подписывать такие соглашения. 
Поэтому всех, кто с добрыми 
намерениями хочет принести 
нам деньги, давайте сюда при-
глашать.

— Чиновники на местах не 
всегда спешат реагиро-
вать на обращения граж-
дан. Обращаются ли к вам 
жители области и были ли 
случаи, когда уже удалось 
кому-то помочь?
— Да, конечно. Все члены 

правительства ведут личный 
прием граждан, в том числе и 
губернатор. Когда я проводил 
первый прием, люди приходили 
с болью и со слезами на глазах 
— невозможно слушать. И в по-
ездках, на местах, когда я про-
сил чиновников бросить бумаж-

ки протокольные и дать людям 
высказаться, я думал, не будут 
говорить, испугаются. Ничего 
подобного. Люди говорят прав-
ду. Так я узнал, что в Колпнян-
ской больнице три гинеколога и 
ни одного кардиолога, из-за 
этого два человека умерли от 
инфаркта, что больница плохая, 
что там антисанитария — и так 
далее и тому подобное. Жалу-
ются в том числе и на начальни-
ков... И после того как я проехал 
по районам, валом пошли кол-
лективные жалобы. По каждой 
жалобе я отправил туда брига-
ду, хотя бы для того, чтобы са-
мому удостовериться, правда 
это или нет. Конечно, какие-то 
вопросы не решаются, но где-
то правду люди пишут, а где-то 
наветы, где-то зависть к тем же 
чиновникам... Вот сегодня за-
меститель губернатора поехал 
в Залегощенский район разби-
рать результаты проверок. Там 
была огромная жалоба коллек-
тивная, много всяких наруше-
ний установили... Я настоял на 
том, чтобы туда поехали, собра-
ли тех, кто это все творит, разо-
брались до конца, поняли, кто 
за что должен отвечать, и сказа-
ли, какие меры надо принять, 
какие органы подключить, что-
бы в конце концов люди поняли: 
безнаказанности больше не бу-
дет.

Я однажды, скажу вам по сек-

рету, взял машину и один пое-
хал по районам. Проехал 12 
районов. Сразу видно, где хозя-
ин есть, а где его нет, где по рай-
центру проехать невозможно, 
все обшарпано и не покрашено, 
где памятник победителям сто-
ит в таком виде, что к нему по-
дойти страшно... Понятно, что 
таких чиновников надо заста-
вить работать. А в Малоархан-
гельске, например, все обуст-
роено, все чисто, все аккурат-
но, никаких ям — у него что, 
другие возможности? Ничего 
подобного: и бюджет такой же, 
и вопросы такие же. Просто хо-
зяин есть. Или по Ливнам про-
ехать — одно удовольствие, хо-
тя проблемы тоже есть. Поэто-
му и впредь будем реагировать. 
Но это не значит, что можно пи-
сать анонимки, что можно кле-
ветать, — такие бумаги мы бу-
дем просто отправлять в корзи-
ну... А с точки зрения конкрет-
ной помощи... Пришла женщи-
на, мать троих детей — пого-
рельцы. Ну что я могу сделать? 
Отдал из резервного фонда 100 
тысяч, подобрали ей дом, пусть 
живет, детей воспитывает. И та-
ких очень много. А ветхое жи-
лье? Приходит человек и гово-
рит: «У меня стена держится на 
газовой трубе». Еремина лично 
послал проверить — действи-
тельно, стена держится на газо-
вой трубе. Двенадцатиквартир-
ный дом, битком набитый людь-
ми... Сломай эту трубу — и мы 
имеем неприятности, да еще 
какие. Это я опять к тому, что в 
городе у нас нет хозяина. С вет-
хим жильем надо разбираться. 
В этом году мы несколько се-
мей переселим. Мало, но тем 
не менее...

— На прошлой пресс-кон-
ференции вы достаточно 
четко высказались по воп-
росу собственности, кото-
рая различными путями 
ушла из ведения области. 
Вы сказали, что предпри-
мете все шаги, чтобы ее 
вернуть. Как вы оценивае-
те, удалось ли вам это сде-
лать? Что будет в дальней-
шем с этой собственно-
стью? И будут ли нести от-
ветственность те люди, 
которые непосредственно 
принимали участие в ее 
«уводе»?
— Вопрос хороший, но не-

простой. Те уголовные дела, ко-
торые сегодня не завершены, 
должны быть завершены, я уже 
об этом говорил. По этим делам 
(они тоже касаются собствен-
ности) будет принимать реше-
ние суд. Какими-либо другими 
законными путями вернуть дом, 
который приватизировал быв-
ший первый заместитель губер-
натора, сегодня возможности 
нет. Суд должен принять реше-
ние о его мере ответственно-
сти, о порядке возвращения 
собственности в казну области. 
Это одна сторона вопроса. Но 
то, что можно было вернуть, мы 
вернули. Мы вернули 86 про-
ц е н т о в  а к ц и й  а г р о ф и р м ы 
«Мценская», которые были про-
даны за шесть миллионов руб-
лей. Они сегодня находятся в 
казне Орловской области. И мы 
будем решать вопрос, чтобы 
они не просто лежали мертвым 
грузом, а чтобы они работали 
на Орловскую область, на бюд-
жет... У нас в «Орловской Ниве» 
99,9% акций принадлежит об-
ласти. А она банкрот сегодня. 
Две с лишним тысячи кредито-
ров. И если я сейчас не приму 
меры, то ее эти кредиторы ра-
зорвут по частям. И будет про-
давать арбитражный управляю-
щий, а не мы... 

Поэтому мы будем законны-
ми путями возвращать все то, 
что было приватизировано в на-
рушение действующего законо-
дательства. Больше на эту тему 
сказать ничего не могу. Процесс 
идет, идет инвентаризация, в 
том числе и по землям, и по 
собственности. Слишком мало 
времени прошло, чтобы это все 
в комплексе решить. Но решим 
обязательно. 

— Как вы расцениваете си-
туацию с мэром города 
Орла? И собираетесь ли 
реализовать свое право, 
чтобы исправить эту ситу-
ацию, после того, как всту-
пил в силу закон, позволя-
ющий отстранять мэров от 
должности?
— Ситуацию с мэром города 

Орла я расцениваю как недо-
пустимую, потому что больше 
года у нас действующего мэра в 
Орле нет. Я ему сигнал подавал, 
вы знаете, чтобы он ушел в от-
ставку добровольно. Он этого 
не захотел сделать. Сегодня у 
нас есть законное право отлу-
чить его от должности. Я вооб-
ще этого человека никогда не 
видел — у меня нет никакой лич-
ной неприязни. Но я не должен 
как губернатор управлять горо-
дом и решать проблемы. Да, у 
него есть первый заместитель. 
Но он только первый замести-
тель, хотя работает неплохо. Но 
все равно, не имея полномочий, 
что-то не успевает, что-то не 
может. Но это же неправильно. 
Должен быть хозяин в городе, 

который должен принимать от-
ветственные решения и отве-
чать за них. Не я должен дирек-
тора «Спецавтобазы» снимать с 
работы за то, что он не работа-
ет... Поэтому в самое ближай-
шее время будет инициирована 
соответствующая закону про-
цедура. Думаю, она будет ини-
циирована депутатами город-
ского Совета, потому что они 
прекрасно понимают, что такая 
ситуация продолжаться дольше 
не может. И если не сделает го-
родской Совет, сделаю я. Я не 
знаю, сколько еще будет длить-
ся этот процесс, — мы не мо-
жем ждать. Мы в октябре долж-
ны избрать мэра. Достойного 
человека, который бы нормаль-
но работал. В связке с област-
ной администрацией. 

— Что за эти 100 дней вы 
могли бы назвать своим 
главным разочарованием? 
Может быть, что-то не оп-
равдало ваших ожиданий?
— Что значит разочарова-

ние? Я вообще, когда сюда ехал, 
ничего не ожидал, кроме того, 
что придется бросить насижен-
ное место, уехать в провинцию. 
Я ехал осознанно, сознавая, что 
меня ждут непростые пробле-
мы, с которыми сегодня Орлов-
ская область сталкивается, как 
и все. А разочарования были и 
будут, если я сегодня не смогу 
реально поправить положение 
дел. Чего бы я не хотел испы-
тать — чтобы люди обо мне ска-
зали: «Все они одинаковые...» И 
опять же за то время, которое 
мне отведено для работы, я по-
стараюсь сделать так, чтобы ра-
зочарований не было.

— Будет ли в этом году яр-
марка инвестиций, в каком 
формате и когда?
— Будет обязательно. 26 ию-

ня. Мы хотим несколько отойти 
от устоявшегося метода прове-
дения. Мы подписываем огром-
ное количество бумаг, все это 
распиарим, озвучим, а потом — 
ноль. Надо сделать так, чтобы 
от общей массы инвесторов ос-
тался какой-то сухой остаток. 
Чтобы с этими инвесторами 
подписывать конкретные согла-
шения с конкретными обяза-
тельствами. Чтобы отдача была. 
Например, в этой ярмарке бу-
дут участвовать казахи. Они де-
лают трубы для тепловых сетей. 
Гарантийный срок службы — 50 
лет. Они готовы наладить их 
производство здесь, чтобы эти 
трубы имели сбыт. Причем они 
готовы их продавать и в Воро-
неж, и в Курск... Пусть приедут 
на ярмарку, я с ними готов под-
писать документы. Но надо их 
привлечь, чтобы они остались 
здесь. Без преференций, ко-
нечно. Сегодня наш бюджет не 
в том состоянии, чтобы давать 
налоговые преференции. Кста-
ти, те преференции, которые 
были даны инвесторам и срок 
которых заканчивается, боль-
ше действовать не будут. Поэ-
тому формат ярмарки поменя-
ем, но проводить будем обяза-
тельно, более приземленно, с 
тем чтобы был конечный ре-
зультат.

— Во время ваших встреч с 
председателем и членами 
правительства были даны 
какие-то оценки вашей ра-
боты или, может быть, со-
веты, рекомендации?
— Советы, рекомендации — 

да. Оценок, слава богу, пока не 
было. Там оценки дают как? 
Очень просто: справился или не 
справился. Справился, значит 
будешь работать, не справился 
— пойдешь на пенсию. Нам на 
пенсию рано, поэтому надо 
справляться. А советы и по-
мощь — да, я уже говорил об 
этом: я очень рассчитываю на 
федеральный центр... Мы дота-
ционная область и должны это 
понимать. Мы сегодня со своим 
бюджетом, не получая транс-
ферты из федерального цент-
ра, жить не можем. И таких об-
ластей много. И ничего в этом 
зазорного нет. Потому что то, 
что мы даем стране, мы должны 
получать обратно. Не наша ви-
на, что сегодня промышлен-
ность падает или строитель-
ство. Это общие условия.

— Александр Петрович, 
став губернатором Орлов-
ской области, вы перееха-
ли из столицы в провин-
цию. За 100 дней успели 
ощутить себя орловцем?
— Не хочу туда ехать (в Мос-

кву — авт.). Там пробки, жара, в 
приемных надо сидеть... Но 
сказать: все, я орловец... Это-
го, наверное, делать не надо. 
Но с другой стороны, и мне, и 
вам, наверное, понятно, что по-
ка я здесь работаю, я орловец. 
Даже если не буду работать, то, 
наверное, тоже буду орловцем. 
Потому что внутрь себя закачи-
ваешь проблемы, они становят-
ся твоими... И те, кто думает, 
что я здесь на полгода (у меня 
есть такая информация), оши-
баются. Пусть не надеются: мы 
здесь всерьез и надолго.

Записала Татьяна ФИЛЁВА.
Фото Сергея МОКРОУСОВА.
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